

entwickelten sozialistischen Gesellschaft. Gestützt auf das Bündnis sozialistischer Klassen und Schichten konzentriert sich der Kampf der Arbeiterklasse zur Verbesserung des materiellen und kulturellen Lebensniveaus der Werktätigen, zur internationalen Stärkung des Friedens und aller antiimperialistischen Kräfte darauf, die wirtschaftliche Leistungskraft des Sozialismus wesentlich zu erhöhen.<sup>14</sup>

Schrittweise vollzieht sich der Übergang zu jener Reifestufe des Kampfes der Arbeiterklasse, in der mit der ständigen Vervollkommnung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft der Übergang vom Sozialismus zum Kommunismus erfolgt, die, soziale Revolution der Arbeiterklasse vollendet und die soziale Gleichheit zur umfassenden Realität wird.

Infolge der ungleichmäßigen ökonomischen und politischen Entwicklung des Kapitalismus weist in unserer Epoche die internationale Arbeiterklasse große, objektiv bedingte Entwicklungsunterschiede auf. In Gestalt ihrer wichtigsten Abteilungen (Arbeiterklasse der sozialistischen Länder, Arbeiterklasse der kapitalistischen Länder, sich formierende Arbeiterklasse in Ländern Asiens und Afrikas) existieren die genannten Reifestufen gleichzeitig, nebeneinander. Aus dieser Tatsache ergeben sich drei entscheidende Konsequenzen: **Erstens** verlangt der Kampf für die Aktionseinheit der internationalen Arbeiterklasse die Beachtung der Tatsache, daß trotz des differenzierten Entwicklungsstandes der einzelnen Abteilungen dieser Klasse das Grundverhältnis aller Abteilungen zu Frieden, Demokratie und Sozialismus sowie die objektive Stellung zum Imperialismus wesensgleich und bestimmende Grundlage für gemeinsames Handeln sind. Das schließt gleichzeitig auch die Solidarität im Kampf für die Lösung der spezifischen Aufgaben der einzelnen Abteilungen ein. **Zweitens** können sich heute die neu formierenden Abteilungen der internationalen Arbeiterklasse auf die Kraft und Erfahrungen der fortgeschrittenen Abteilungen, vor allem auf den bereits existierenden Sozialismus, stützen. Dadurch sind sie in der Lage, wesentlich rascher als die sich im 19. Jahrhundert formierende Arbeiterklasse zu einer selbständigen politischen Kraft zu werden. **Drittens** sind die fortgeschrittensten Abteilungen der internationalen Arbeiterklasse heute nicht mehr die weit vorgeschobenen Inseln des gesellschaftlichen Fortschritts, umgeben von einem Meer reaktionärer Verhältnisse und Klassenkräfte; sie sind Bestandteil eines weltweiten revolutionären Prozesses.

Aus den letztgenannten Tatsachen ergibt sich, daß die allgemeinen Entwicklungsstapen der internationalen Arbeiterklasse zwar immer von den fortgeschrittensten Abteilungen entscheidend bestimmt werden, daß damit aber zugleich auch alle anderen Abteilungen in ein neues internationales Kräfteverhältnis zur Bourgeoisie gestellt werden. Daraus ergibt sich weiterhin, daß sich auf die fortgeschrittensten Abteilungen der internationalen Arbeiterklasse stets im besonderen Maße die Hoffnungen der Werktätigen aller Länder und ihre Solidarität richten, daß sich gegen sie aber auch in besonderem Maß die wütenden Angriffe der internationalen Reaktion konzentrieren.

14 Siehe Kap. 11 bis 17 des vorliegenden Lehrbuches.